

# SECCION DEPORTIVA

## A cargo de JUSTUS

### ALGUNAS IMPRESIONES DEL JUEGO HEREDIANO-ALAJUELENSE

Como se sabe, el domingo anterior jugaron en Alajuela las primeras divisiones de la Liga Deportiva Alajuelense y del Club Herediano.

El triunfo fue de los segundos que hicieron cuatro tantos por uno de los alajuelenses.

Nos hemos de referir en estas líneas especialmente a los jugadores alajuelenses quienes, antes de desilusionarse por esta nueva pérdida, deben poner de su parte y tratar de jugar con más ciencia y más entusiasmo. Estamos absolutamente convencidos de que su equipo cuenta con magníficos elementos, entre los cuales sobresalen Jorge Luis Solera, que es considerado por muchos deportistas como el mejor jugador del país, pues con la misma brillantez con que desempeña el puesto de forward, juega como half o como back; esto nos lo demostró mejor que nunca en el juego del domingo; durante el primer tiempo hizo de forward y logró hacerles un punto a los heredanos; durante el segundo, trabajó magis-

tramente en la defensa cosechando muchos aplausos tanto de una como de otra parte.

También sobresale el admirable Abel Gutiérrez, considerado como uno de los mejores deportistas del país, pero que, sin embargo, el domingo dejó mucho que desear. Tratamos de averiguar el motivo de tanta deficiencia y se nos decía que Gutiérrez se ha propuesto jugar en todos los juegos de práctica como forward y que no atendía las indicaciones que se le hacían. Su fracaso del domingo le habrá convencido de que va mal por ese camino; pues tanto en el primer tiempo, que jugó de back, como en el segundo, que lo hizo de forward, estuvo muy deficiente. Tito Solera, los Chavarría, Mostacilla, Sibaja, Soto, Claudio Alfaro, (el magnífico forward centro), son también jugadores de primera línea, pero a todos les hace falta mucho entrenamiento, lo mismo que una persona que los dirija; que se haga respetar, pues de lo contrario, no irán a ninguna parte. Todos los

forwards quieren entrar la bola en el marco enemigo y no se acuerdan de que el secreto del juego está en los pases que se le deben hacer a sus compañeros, los demás forwards. Ejemplo de lo que venimos diciendo nos lo está dando la Segunda división de la Liga Deportiva Alajuelense compuesta de jovencitos, pero que hacen un juego de combinación que ha llamado la atención tanto en la Sabana, en donde lograron empatar a la Segunda División de La Libertad, (conceptuada como la mejor del país), y con la que jugaron hace ocho días; como en el match que tuvo lugar el viernes último en la ciudad de Orofina, logrando vencer al primer equipo de aquel lugar, que pocas horas antes había triunfado sobre el de la ciudad de Esparita por un score de seis puntos a ninguno de parte de los espartanos. En esta última partida se disputaba una preciosa copa de plata obsequiada por la Municipalidad de Orofina, que fue ganada por la segunda división de la Liga Alajuelense. El juego de estos jovencitos, entre los que sobresalen Ortíz, Rosabalito, Porras, Torres, Guzmán, etc., si es científico y practican mu-

cho; de ahí, sus triunfos.

Para el portero Zeledón no tenemos más que frases de elogio, pues él hizo todo lo que pudo; paró un penal lanzado con gran fuerza por el forward Rosabal, y atajó tiros muy peligrosos de los demás jugadores heredanos. La pérdida, repetimos, fue debido a la deficiencia con que jugó la defensa alajuelense especialmente el back Gutiérrez y el half Chaverrí.

La Liga Deportiva Alajuelense no debe tomar a mal nuestras anteriores indicaciones—llenas de sinceridad—y antes al contrario, esperamos que tomará buena nota de ellas y de que inmediatamente procederá a tratar de corregirlas, principiando por nombrar una persona entendida que ejerza la autoridad correspondiente sobre todos los jugadores y para que el juego individual que practican ahora, se convierta en un juego de destreza, de ciencia, y así puedan llegar a ocupar la posición magnífica que les corresponde, pues, como decíamos al principio, la Liga cuenta con jugadores que son verdaderas estrellas del deporte nacional.

FORWARD JOSEFINO

## Aclaraciones que creen necesarias antes de comenzar el análisis de la parte de Corte del libro de la Sta. Ramírez

A fines de 1910 fui a Europa a editar mi método de Corte y Costura. El Gobierno no me dió un céntimo, yo no lo pedí. Antes de editar mi libro visité en Londres, París y Barcelona varias escuelas para observar sus métodos de corte. En Londres conocí métodos de corte de sustra admirables; en París las escuelas tenían un método anticuado; sólo en la Escuela Edgar Quinet que es una de las mejores escuelas europeas, enseñaban el método de Bruselas, pero no lo tenían editado; en Barcelona el más usado es el Método Martí que es muy anticuado y no me gustó.

Me fui a Bélgica; allí preparé, durante seis meses, mi método, lo mostré a mi directora y profesoras, lo aprobaron y al consultarme mis propósitos de editarlo me contestaron: que eso era un honor para la escuela y que lo único que me suPLICaban era: que hablara de la escuela y de su profesorado, como así lo hice en mi prólogo.

Debe advertir que me decidí a hacer mi método después de cinco años de práctica como profesora del Colegio de Señoritas. Después de los seis meses de preparación en Bélgica pasé a París, donde quedé editado después de casi medio año de árdua labor. Regresé a fines de 1911 y continué de profesora del Colegio de Señoritas.

Don Ricardo Jiménez era entonces el Presidente de la República y me escribió una carta felicitándome por mi trabajo y me prometía hablar con el señor Brenes Mesén, que era el Subsecretario de Instrucción Pública, para que lo recomendará como texto oficial.

El señor Brenes Mesén se limitó a enviarme una recomendación de mi método; herida por el procedimiento no hice uso de ella; lo correcto hubiera sido, publicar en La Gaceta oficial la recomendación y al mismo tiempo enviar una nota al respecto a los inspectores de escuelas de la República.

Yo nunca fui del agrado del Sr. Brenes Mesén, porque él sabía que yo, en el Colegio y durante las horas de clases de costura, que se prestan bastante para conversar con las alumnas, trataba de desbaratar la labor de ideas libres, de materialismo, etc., del señor Brenes Mesén, ideas que tanto daño causaron a nuestras niñas. Yo les decía a mis alumnas: don Roberto las emburca en esas ideas y luego se queda en tierra, como en efecto sucedió; él dejó el materialismo para entrar en el espiritismo y luego al teosofismo y ya va en camino del catolicismo. Don Roberto es persona de intenciones honradas, muy estudioso y eso lo salvará; pero si él modifica en el caso que sus teorías han causado y en todas las aulas que aun permanecen materialistas por el espíritu que él sembró, ahora que es espiritista y que según sus creencias, el daño que uno hace pecará su justo castigo, de seguro pasará horas muy tristes de recordamiento y en el mismo caso están otros profesores.

Yo era miembro del jurado calificador de exámenes de maestras, y me suprimieron pues yo no había caso para calificar de las recomendaciones oficiales, yo calificaba por los méritos.

Cuando fui profesora del Colegio jamás me quejé ante el Ministerio de la falta de preparación de las alumnas de las escuelas primarias, porque yo no quería malinformar a las maestras que no eran responsables; aquí no había escuelas que preparasen maestras de costura y nadie las orientaba.

Don Roberto, en 1912, nombra Inspector de Costura a la señorita Ramírez, e inmediatamente presenté mi renuncia irrevocable, pues comprendí que mi labor en el Colegio y el mérito de ser la autora del primer libro de corte no eran estimados por los jefes de enseñanza.

Nombrada en 1912 Inspectora de Costura la señorita Ramírez, se declara inmediatamente contra mi método; dice ella en su prólogo: que apenas la nombraron comprendió la necesidad de redactar un opúsculo; aun no había practicado como inspectora, cuando algún tiempo después sus notas estaban listas y se las mostró a don Porfirio Brenes, quien miró con simpatía su tratado. Qué poco tiempo le costó a la señorita Ramírez la preparación de su libro! Mi libro sale a fines del 1911 y ella comienza su labor en 1912.

Desde 1912, es decir, hace nada menos que diez años, viene la señorita Ramírez trabajando en las escuelas contra mi método; no les permite a las maestras enseñarlo, aun a aquellas que yo he enseñado, y esto no es falso pues una maestra de costura se lo dijo al señor Ministro de Instrucción Pública don Miguel Obregón, cuando mi hermana fue al Ministerio a defender mis derechos, estando yo en los Estados Unidos.

Juzgue el público ¿cuál proceder es más correcto: el de la señorita Ramírez, que con todas las armas en la mano y apoyada oficialmente durante diez años, me hace la guerra disimuladamente, ya calificando mal mis alumnas, no permitiéndoles enseñar mi método y diciéndome que mi método es muy difícil y no sé cuántos defectos más, o mi proceder franco, defendiendo mis derechos que me han costado mucho trabajo y mucho dinero y diciendo las cosas tal y como son y al término de diez años de paciencia?

Antes de terminar debo hacer justicia al Gobierno de los Tinoco; alguien muy inteligente y muy buen amigo de ellos y mío, me dijo: vea señora, sea de los nuestros que le tendrá cuenta. Yo le prometo que ellos adoptarán su método como texto oficial a la más ligera insinuación mía; haga la solicitud, yo le pongo una nota mía al pie y verá el Gobierno le comprará la edición; a lo que contesté: del Gobierno de los Tinoco no quiero ni un céntimo; jamás estaré con un gobierno cuyo origen es una traición tan infame; mis sentimientos y mi religión me lo prohíben. Si mi método es bueno, él se abrirá camino solo.

En mi próximo artículo comenzaré a analizar la parte de Corte, y los amables lectores de LA TRIBUNA se darán cuenta de si el Método de la señorita Ramírez es original o mi método de Corte la inspiró.

SARA DE QUIROS.

### RAFAEL ORTIZ CESPEDES

— Abogado y Notario —

Responde en la oficina del Lic. don Claudio González Rosado.

### LA FIESTA DE HOY EN CARTAGO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

A las 14 horas de hoy se verificará en el Colegio de San Luis Gonzaga de esta ciudad, un té danzante que los alumnos y ex-alumnos del distinguido Profesor de Ciencias Fisicas, don Carlos Francisco Umaña, le obsequia con motivo de su próximo viaje a España.

Tanto el profesorado como los jóvenes estudiantes, se sienten hondamente apenados por tal separación, pues el señor Umaña es de aquellos que han sabido sumar a sus enseñanzas una atracción personal y una simpatía dignas de un hombre de ciencia.

Daremos noticia detallada de esta fiesta social que promete ser muy lucida.

## Deveras...

¡Pa la churnia, mano Cleofías!  
¡Ti has fijao en la chorrera de renuncias y desfalcos, de controles y de greacas que se tren todos los días las columnas de la prensa?  
¡A la peste!; ¡t aseguro que da mucha canillera, pos ¿no ves? están las cosas, quini el juicio de deveras.

Aquí, renuncia un ministro su manífica cartera, nada más porque un cristiano se le subió a las orejas le ha quedado, porque hacía malos tratos allá fuera. Reparó, a este controlista, castillo se le mientan porque cursiaba a otro levuches que cursiaba la vaqueta. en la di hoy, dos militares, que no han sacao papeleta y que saben de melicia como una chancha de borqueta, se han sacao hasta los chulcos que embutían de cabecera. Y en la di hoy también los dice entre otras cuantas ecéteras

que agarraron contrabandos que se estaban en chorrera cerquítica del Reaguardo, como decir: en l'oreja...  
¡Y sabes? Han resultado ser contrabandos de leva; pos si fueran probes patos los de la jal chirritera... un gran motete de plata les costara; ¡uh, ni mermal! Un montón, que pa los jefes; y otro, que pa la lengua; y otro, que pa los muchachos que arresgaron su pelleja; y otro, que pa los jueces pa sobales la chaqueta; y otro, que pa abogao que anda andando las carreras; y otro, que pa la fianza, pa sacalos allá fuera...  
Y si son requeite probes los cristianos desta juega— los confinan, quini dianches, al Guatuso ó La Frontera!... ¡Manífico... me repudro! Dáme un tuquito de cuecha.

LOLO VARGAS

Esparta, 4—VIII—922.

### A. Aguilar Machado y Asdrúbal Villalobos

Sríos. del Ateneo de Costa Rica

Invitan a los miembros de la Directiva para la reunión que se verificará hoy, a las 16 horas (4 p. m.) en la oficina de la Junta de Educación. Se permiten encarecer la asistencia a dicha reunión, pues en ella se van a tratar asuntos de suma trascendencia para el progreso del Ateneo.

Se ha puesto Ud. a meditar las ventajas que tiene calzándose desde GHT Si no lo ha hecho, hágallo y no pierda su tiempo.

### Al Sr. Ex-Alcalde 4o. don Manuel Marín

Señor don Manuel Marín Q. Ex-Alcalde 4o. Ciudad.

Señor mío:

¿Qué hubo de sus anunciados artículos en que decía poner de oro y azul a varios de los señores Magistrados? ¿Será que todo fue para Ud., como dicen flor de un día? o es que no encontró argumento que pudiera traer a colación para su sonada defensa. Su contestación la reclamamos con agrado.

UN INTERROGADO.

**Mentol Tvmol**  
SANA, CALMA, ALIVIA, CURA  
DE VENTA EN LAS BOTICAS

### Un médico interno del Hospital rechaza a un enfermo sin hacerle un examen

A nuestras oficinas ha llegado don Ramón Mena Céspedes, vecino de Escasú, portador de una papeleta de pobreza firmada por el Jefe Político de la localidad. Dice encontrarse muy enfermo y que a pesar de eso el Médico Interno de Servicio sin darse el trabajo de verlo le declaró categóricamente que no podía admitirse, sin más razones. Como en Escasú no hay médico del pueblo, pues el que había ha tenido que renunciar. Jefe Nido a la reforma emitida por el Soberano Congreso, resulta que este pobre necesitado será la víctima de los errores imperdonables que la aplicación de una ley exclusivamente favorecedora de intereses personales, ha traído consigo.

El éxito de las operaciones lo conocen muchas personas que a diario las hacen porque les conviene.

### DE RIO SEGUNDO

#### NUEVO SINDICO

Con motivo del sentido fallecimiento de don Juan Bastos, ha pasado a desempeñar el cargo de síndico el apreciable amigo don Rafael Morera.

Bien por la juventud, que principia a surgir. Mucho éxito le deseamos en sus labores.

#### AGRADECIMIENTO

El vecinario se muestra muy agradecido con el Gobierno por el restablecimiento de la oficina telefónica de este lugar; hasta hace poco tiempo el Agente de Policía desempeñaba como recargo el puesto de telegrafista, y por tal motivo ambos servicios dejaban que desear.

#### MACADAN

Muy adelantados están los trabajos de la carretera, gracias al acierto con que los dirige don Basilio González. Muy en breve podremos comunicarnos con Alajuela por camino macadamizado.

#### SITIO MUNICIPAL

Hemos visto con disgusto que del sitio designado para construir el edificio para correo, telégrafo y demás oficinas, se han sacado muchas carretadas de tierra que han servido para rellenar huecos en las calles, sin pensar—sin duda—que esa tierra hará falta después para la nivelación del terreno donde habrá de levantarse el edificio en referencia. Llamamos la atención del síndico a fin de que ponga coto al mal.

#### PLAZA DE SPORT

Sería muy conveniente que se prohibiera el paso de carretas por la plaza de sport; para ello bastaría con quitar el puente que está frente a la casa de don Julio Argüello. Nadie se perjudicaría con esa medida y se evitaría que las carretas destruyan el césped de nuestra plaza, una de las más bellas de la República.

#### CORRESPONSAL

Río Segundo, agosto 10. de 1922.

### Una corriente eléctrica mata a un jovencito

El Jefe Político de Atenas don Isaias López Alfaro, ha informado al señor Secretario de Gobernación que el 6 de los corrientes, como a las 13 horas y media, en San Indro de aquel cantón la corriente eléctrica que viene de San Ramón mató instantáneamente al jovencito Domingo Aguilar.

Damos nuestro pésame sentido a sus deudos.

### PERSONAS ADULTAS

Encontrarán de fácil asimilación la Emulsión de Scott tomándola con café, leche o vino. Se traga sin repugnancia por la persona la más delicada.

La mejor gente de San José y de provincias se hace calzado donde Gilito porque tienen seguridad en él y elegancia en sus pies.

### DE MIRAMAR

#### DUELO

El día 10. de los corrientes, a eso de las tres y media de la tarde dejó de existir la señora doña Josefa Jiménez v. de González.

Fue esta señora un modelo de virtudes, bondadosa y madre de una familia por todos conceptos honorable.

Mi sentido pésame a todos sus hijos y demás deudos.

#### LANGOSTA Y VERANO

Llevamos un mes completo de eterno verano, con vientos fuertes que ha causado daños de consideración en los cultivos. El pueblo en su mayoría está temeroso y no sabe a donde irá a parar con la suspensión del invierno, pues de todos modos las cosechas no prometían ser muy buenas y tanto menos con el veranillo. Para tomo de males tenemos en varias partes la plaga de la langosta que está destruyendo los maizales y arrozales al extremo de dejar en venas las milpas. Aquellas personas de mayor experiencia y conocimientos, cuentan que cada vez que ha llegado la langosta, por lo general han sido años de contratiempos y atrasos y hasta de hambre y pestes.

Quiera Dios que mande agua antes de que se acaben de perder los pocos sembrados que quedan.

#### PIO DEL MONTE

### Reparación de máquinas complicadas

Toda clase de máquinas complicadas se reparan, limpian, revisan y se vuelven nuevas en el taller de reparaciones de

J. P. Arango & Co.

Zapatos, vestidos nuevos, géneros para señoras y señoritas, botón, papel para inodoros, adornos, juguetes, mantillones, etc., da una idea de lo que puede conseguir donde Robert Haas.

# SECCION DEPORTIVA

A cargo de JUSTUS

## ALGUNAS IMPRESIONES DEL JUEGO HEREDIANO-ALAJUELENSE

Como se sabe, el domingo anterior jugaron en Alajuela las primeras divisiones de la Liga Deportiva Alajuelense y del Club Herediano.

El triunfo fue de los segundos que hicieron cuatro tantos por uno de los alajuelenses.

Nos hemos de referir en estas líneas especialmente a los jugadores alajuelenses quienes, antes de desilusionarse por esta nueva pérdida, deben poner de su parte y tratar de jugar con más ciencia y más entusiasmo. Estamos absolutamente convencidos de que su equipo cuenta con magníficos elementos, entre los cuales sobresalen Jorge Luis Solera, que es considerado por muchos deportistas como el mejor jugador del país, pues con la misma brillantes con q' desempeña el puesto de forward, juega como half o como back; esto nos lo demostró mejor que nunca en el juego del domingo; durante el primer tiempo hizo de forward y logró hacerles un punto a los heredianos; durante el segundo, trabajó magis-

tralmente en la defensa cosechando muchos aplausos tanto de una como de otra parte.

También sobresale el admirable Abel Gutiérrez, considerado como uno de los mejores deportistas del país, pero que, sin embargo, el domingo dejó mucho que desear. Tratamos de averiguar el motivo de tanta deficiencia y se nos decía que Gutiérrez se ha propuesto jugar en todos los juegos de práctica como forward y que no atendía las indicaciones que se le hacían. Su fracaso del domingo le habrá convencido de que va mal por ese camino; pues tanto en el primer tiempo, que jugó de back, como en el segundo, que lo hizo de forward, estuvo muy deficiente. Tito Solera, los Chavarría, Mostacilla, Sibaja, Soto, Claudio Alfaro, (el magnífico forward centro), son también jugadores de primera línea, pero a todos les hace falta mucho entrenamiento, lo mismo que una persona que los dirija; que se haga respetar, pues de lo contrario, no irán a ninguna parte. Todos los

forwards quieren entrar la bola en el marco enemigo y no se acuerdan de que el secreto del juego está en los pases que se le deben hacer a sus compañeros, los demás forwards. Ejemplo de lo que venimos diciendo nos lo está dando la Segunda división de la Liga Deportiva Alajuelense compuesta de jovencitos, pero que hacen un juego de combinación que ha llamado la atención tanto en la Sabana, en donde lograron empatarle a la Segunda División de La Libertad, (conceptuada como la mejor del país), y con la que jugaron hace ocho días; como en el match que tuvo lugar el viernes último en la ciudad de Orotina, logrando vencer al primer equipo de aquel lugar, que pocas horas antes había triunfado sobre el de la ciudad de Esparta por un score de seis puntos a ninguno de parte de los espartanos. En esta última partida se disputaba una preciosa copa de plata obsequiada por la Municipalidad de Orotina, que fue ganada por la segunda división de la Liga Alajuelense. El juego de estos jovencitos, entre los que sobresalen Ortiz, Rosabalito, Porras, Torres, Guzmán, etc., si es científico y practican mu-

cho; de ahí, sus triunfos.

Para el portero Zeledón no tenemos más que frases de elogio, pues él hizo todo lo que pudo; paró un penal lanzado con gran fuerza por el forward Rosabal, y atajó tiros muy peligrosos de los demás jugadores heredianos. La pérdida, repetimos, fue debida a la deficiencia con que jugó la defensa alajuelense especialmente el back Gutiérrez y el half Chaverri.

La Liga Deportiva Alajuelense no debe tomar a mal nuestras anteriores indicaciones—llenas de sinceridad—y antes al contrario, esperamos que tomará buena nota de ellas y de que inmediatamente procederá a tratar de corregirlas principiando por nombrar una persona entendida que ejerza la autoridad correspondiente sobre todos los jugadores y para que el juego individual que practican ahora, se convierta en un juego de destreza, de ciencia, y así puedan llegar a ocupar la posición magnífica que les corresponde, pues, como decíamos al principio, la Liga cuenta con jugadores que son verdaderas estrellas del deporte nacional.

FORWARD JOSEFINO